
	 L’année	 2023	 a	
été	marquée	par	
t r o i s	 é v è n e -
ments	majeurs	:		
-	 le	 départ	 de	
Valérie	 vers	 le	
S e c r é t a r i a t	
Général	 de	 la	
MPEF.	 C ’éta i t	
une	 séparation	
prévisible	 que	
n o u s	 a v o n s	
acceptée	 -	 non	

sans	douleur	-	mais	en	lui	souhaitant	
le	 meilleur	 dans	 ses	 nouvelles	
fonctions.	
-	 l’arrivée	 de	 Lucile	 qui	 a	 pris	 les	

fonctions	de	Directrice	fin	août,	juste	
avant	la	rentrée.	Le	CA	la	remercie	de	
ses	efforts	pour	prendre	les	comman-
des	 de	 notre	 association	 pendant	
cette	période	d’activité	intense.		
-	 la	 Légion	 d’Honneur	 remise	 à	

Valérie	 Rodriguez	 par	 Olivier	 Brès,	
ancien	 président	 de	 la	 MPEF,	 lui-
même	chevalier.	
Le	Conseil	d’Administration	

Nous	 avons	 la	 volonté	 permanente	
de	 faire	 vivre	 un	 vrai	 projet	 de	 vie	
pour	notre	Frat	et	non	pas	une	juxta-
position	 d’activités	 sans	 liens	 entre	
elles.	 La	 fonction	 du	 CA	 n’est	 pas	
opérationnelle,	 mais	 ses	 membres	
sont	 engagés	 dans	 une	 ou	 plusieurs	
activités	 de	 l’association.	 Le	 CA	 s’est	
réuni	cinq	fois	pour	gérer	les	affaires	
importantes	et	pour	traiter	quelques	
sujets	 de	 fond	 concernant	 la	 vie	 et	
les	objectifs	de	la	Frat.	Cette	année	le	
Conseil	sera	renouvelé	par	moitié.	

La	fonction	opérationnelle	revient	à	
la	 directrice,	 aidée	 par	 l’équipe	 des	
salariées	et	les	bénévoles.		
Le	rapport	d’activités	sera	présenté	

à	 plusieurs	 voix,	 le	 rapport	 financier	
par	Christine	notre	trésorière.		
Quelques	visites	remarquables	
La	Mission	 populaire	 de	 Trappes	 est	
reconnue	 par	 les	 instances	 locales,	
régionales	 et	 nationales.	 C’est	 ainsi	
que	nous	avons	eu	les	visites	de	:	
•	 Madame	 Sonia	 Backès,	 secrétaire	
d'état	 chargée	 de	 la	 citoyenneté.	
Elle	était	accompagnée	de	MM.	Ali	
Rabeh,	 maire	 de	 Trappes,	 Jean-
Jacques	 Brot,	 préfet	 des	 Yvelines,	
Christian	 Gravel,	 préfet	 secrétaire	
général	 du	 CIPDR,	 et	 Pascal	
Courtade,	préfet	délégué	à	 l’égalité	
des	chances.	
•	 Monsieur	 William	 Martinet,	
député	 de	 la	 circonscription	 de	
Trappes	qui	 souhaitait	nous	 rencon-
trer	 et	 visiter	 les	 locaux	 a	 été	 reçu	
par	des	membres	du	CA	et	des	parti-
cipants	à	diverses	activités	de	la	Frat.	
•	Les	Présidents	des	Conseils	presby-
téraux	 des	 paroisses	 protestantes	 et	
des	 associations	 d’Entraide	 qui	 nous	
soutiennent	 ont	 participé	 à	 une	
rencontre	 avec	 le	 CA	 suivie	 d’un	
apéro-dinatoire.	
•	Je	tiens	à	mentionner	les	nombreu-
ses	 visites	 et	 contacts	 bienveillants	
de	Madame	 Christelle	 Detalle,	 délé-
guée	 du	 Préfet,	 qui	 suit	 attentive-
ment	 toutes	 nos	 demandes	 de	
subventions	 et	 ce	 qui	 peut	 aider	 au	
développement	de	notre	association.	

Quelques	événements	marquants	
-	le	voyage	à	Amsterdam	du	20	au	23	
février.	Douze	 jeunes	 ont	 participé	 à	
ce	 séjour	 (8	 filles	 et	 4	 garçons).	
Nombreuses	visites	au	programme	et	
promenade	 sur	 les	 canaux.	 Les	
enfants	étaient	 très	contents	de	 leur	
séjour.	 Très	 bons	 retours	 de	 la	 part	
des	parents,	 de	nombreux	messages	
de	remerciements.	
-	Forum	des	associations	de	Trappes.	
Comme	tous	 les	ans,	 la	Miss	Pop	y	a	
participé.	Ce	fut	l’occasion	de	présen-

ter	 Lucile	 au	 Maire	 qui	 a	 mis	 en	
valeur	 les	 qualités	 de	 Valérie,	 les	
nombreuses	 actions	 et	 l’énorme	
travail	de	la	MissPop	de	Trappes.	
-	 Soirée	 des	 Réussites	 :	 fin	 septem-
bre,	 la	Mairie	 de	 Trappes	 a	 organisé	
cet	 événement	 pour	 honorer	 les	
jeunes	 trappistes	 ayant	 bien	 réussi	
leurs	 examens	 et/ou	 concours,	 dont	
plusieurs	 jeunes	de	 la	MissPop,	dont	
Mabinou,	 mention	 très	 bien	 au	
Brevet	 et	 Fatou,	
a d m i s e	 à	
Sciences-Po.	

…/…	
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Agenda

Séminaire	du	Conseil	d’Administration	
lundi	23	septembre	2024		

de	10h	à	16h	à	Jouy-en-Josas		

Vacances	scolaires	d’été	
du	vendredi	7	juillet	après	la	classe		

au	lundi	4	septembre	2024

Ateliers	socio-linguistiques	(ASL)	:	
inscriptions	lundi	9	et	mardi	10	septembre	à	

9h30	à	11h30,	ou	14h	à	19h30	
Réunion	de	coordination	des	bénévoles	:	

jeudi	12	septembre	à	10h	
Reprise	:	lundi	16	septembre	à	9h30

Le	Journal	de	Miss	Pop	n°	132		
paraitra	mi-octobre	2024.	

Comité	de	rédaction		
lundi	9	septembre	à	15h

Séjour	familial	de	vacances		
	du	15	au	22	juillet	à	Saint	Nectaire	

en	Auvergne

Accompagnement	scolaire	
inscriptions	en	septembre	

à	la	Miss	Pop

Une	journée	à	la	mer	le	9	juillet	2024	
Voyage	en	car.		

Départ	à	7h	devant	la	Miss	Pop.	
Chacun	apporte	son	pique-nique	et	sa	crème	solaire	!

	Forum	des	associations		
de	Trappes		

samedi	7	septembre	2024	
à	l’Espace	1901	 

      Carnet famillial

Merci	à	toutes	et	tous,		
c’est	avec	beaucoup	d’émotions	que	nous	avons	reçu,	
lors	 de	 la	 dernière	 assemblée	 générale,	 tous	 vos	
témoignages	 d’affection.	 Cet	 olivier	 que	 vous	 nous	
avez	 offert,	 symbole	 à	 la	 fois	 de	 vie	 et	 de	 fraternité,	
représente	 tout	 à	 fait	 ce	 que	 nous	 avons	 vécu	 et	
partagé	 ensemble	 à	 la	 Miss	 Pop.	 Un	 lieu	 vivant,	
fraternel	et	solidaire.		
Un	 lieu	 qui	 a	 transformé	nos	 propres	 vies,	 grâce	 aux	
rencontres	 faites	 lors	 des	 ateliers,	 des	 réunions	 de	
travail,	 des	 repas	 fraternels,	 ou	 plus	 simplement	
autour	d’un	café	ou	d’un	gâteau	à	l’accueil.		
Merci	 à	 vous	 pour	 ces	 rencontres,	 vous	 restez	 dans	
nos	 cœurs,	 et	même	 si	 nous	partons	 loin	de	Trappes	
nous	resterons	encore	en	contact.		
Bien	fraternellement,	

Christine	et	Raymond

Qui fait quoi à la Miss Pop ? 
Président	du	Conseil	d’administration	:		Oscar	Rocha	
Vice-président		 	 	 Alain	Knecht		
Secrétaire	du	CA	 	 																Chantal	Pittion-Rossillon	
Trésorière		 	 	 Christine	Pellicer	

Accompagnement	à	la	scolarité	:		 Lucile	Sabathié	
Ateliers	de	français	:															 	 Bernadette	Bernier		
Action	familles	:	 	 	 Esther	Méphane		
Atelier	informatique	:	 	 Alain	Knecht	
		Atelier	création	:		 	 	 Blandine	Mortreux

Directrice	:	Lucile	Sabathié							Adultes-relais	:	Odile	Jouet,	Esther	Mephane								Accueil	:	Sylvie	Adda
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Jeunesse : les « petites » vacances

Atelier	radio	
Pendant	les	vacances	de	février,	six	jeunes	adhérentes	de	
la	 Mission	 Populaire	 ont	 participé	 à	 un	 stage	 de	
découverte	 de	 la	 radio,	 organisé	 par	 Marmite	 FM	 et	
animé	par	Julien	Mathieu.	
L’objectif	était	de	créer	des	«	pastilles	radiophoniques	»	
sur	le	thème	de	la	protection	de	l’environnement.		
Pour	 nourrir	 leur	 réflexion,	 les	 chroniqueuses	 ont	
rencontré	Houda	 Lahmar,	membre	de	 l’association	«	 La	
fresque	 du	 climat	 ».	 Cet	 échange,	 ponctué	 de	 jeux	
collaboratifs,	 a	 permis	 de	 comprendre	 les	 causes	 et	 les	
conséquences	du	dérèglement	climatique.	
Aïssatou,	 Charlène,	 Emmanuelle,	 Mabinou,	 Nanaba	 et	
Yousra	ont	ensuite	travaillé	sur	quatre	sujets	:	le	rôle	de	
l’alimentation	 dans	 l’évolution	 du	 climat,	 l’impact	 de	
notre	consommation	numérique,	l’importance	du	tri	des	
déchets,	 et	 la	 méthode	 B.I.S.O.U.	 qui	 invite	 à	 une	
consommation	plus	responsable	et	plus	sobre.	
Petit	défi	supplémentaire	:	ces	pastilles	ont	pris	la	forme	
de	fictions	radiophoniques.	Les	participantes	de	 l’atelier	
ont	 donc	 écrit	 puis	 mis	 en	 scène	 au	 micro,	 l’histoire	
d’une	jeune	fille	qui	passe	une	journée	avec	ses	amies	et	
découvre	 les	 petits	 gestes	 du	 quotidien	 pour	 lutter	
contre	le	dérèglement	climatique.		
Ces	fictions,	comme	toutes	 les	émissions	de	«	Trappiste	
News	»,	sont	à	retrouver	en	podcast	sur	 le	site	 internet	
de	la	radio	:	marmitefm.fr	!	

Julien

Atelier	«	orientation	»	

C’est	tout	nouveau	:	nous	avons	proposé	aux	jeunes	de	la	4ème	à	la	terminale	des	ateliers	
d’orientation	 pour	 les	 sensibiliser	 au	 monde	 professionnel	 et	 au	 choix	 de	 leur	 futur	
métier.	 Une	 dizaine	 de	 jeunes	 se	 sont	 retrouvés	 autour	 de	 Philippe	 et	 Oscar-Etienne	
(bénévoles	de	l’accompagnement	scolaire)	avec	Lucile.	Philippe	a	partagé	avec	ces	jeunes	
son	 parcours	 étudiant	 et	 professionnel,	 les	 activités	 concrètes	 et	 l’organisation	 de	 son	
travail,	les	qualités	nécessaires	selon	le	type	d’emploi.	
Lors	 de	 la	 première	 séance	 dont	 le	 thème	 était	 «	 Les	 métiers	 du	 numériques	 »,	 Philippe	 a	 insisté	 sur	 le	 fait	
qu’aujourd’hui	 le	 numérique	 infiltre	 tous	 les	 corps	 de	métier.	 Il	 a	 également	 présenté	 quelques	métiers	 dans	 ce	
domaine,	pour	ouvrir	 les	jeunes	à	des	possibilités	qu’ils	ne	connaissent	pas.	La	deuxième	séance	portait	sur	«	Les	
codes	de	la	communication	»	en	entreprise	afin	qu’ils	soient	attentifs	à	leur	posture	et	leur	compor-tement	lors	de	
leurs	stages	actuels	et	futurs	et	puissent	facilement	s’intégrer	dans	leur	futur	emploi.	Enfin,	la	troisième	rencontre	
avait	pour	objectif	de	favoriser	une	meilleure	connaissance	d’eux-mêmes,	qu’ils	soient	conscients		de	leurs	qualités,	
de	leurs	faiblesses,	mais	aussi	de	leurs	passions	et	de	leurs	freins.	Cela	les	entraine	à	une	introspection,	exercice	pas	
si	facile,	qui	demande	de	prendre	un	peu	de	distance	avec	soi.	

Lucile	

Les		«	petites	vacances	»	avec	les	enfants	de	la	Miss	Pop	sont	toujours	
des	moments	remplis	de	bonne	humeur…	et	de	nouveautés	!					

Les	 vacances	 de	 printemps	 à	 la	 Miss	 Pop	 ont	 à	
nouveau	 réuni	 les	 enfants	 pour	 une	 semaine	 de	
découvertes	multiples.		
C’est	 le	 thème	 de	 la	 solidarité	 qui	 a	 été	 choisi	
pour	 les	 ateliers	 citoyens.	 Nous	 avons	 cherché	
quelles	 sont	 les	 grandes	 figures	 de	 l’histoire	 qui	
l’ont	 fait	 vivre,	 au	 sein	 de	 cultures,	 pays	 et	
religions	 différentes.	 Aujourd’hui,	 l’engagement	
de	 Martin	 Luther	 King,	 Gandhi,	 mais	 aussi	
d’artistes	 contemporains	 ou	 encore	 de	 militants	
comme	Chirine	Abadi	nous	encouragent	à	œuvrer	
pour	un	monde	plus	juste	et	plus	fraternel.		
La	 solidarité,	 c’est	 être	 attentif	 aux	 plus	 fragiles,	
c’est	 prendre	 soin	 de	 l’autre,	 dans	 notre	
quotidien.		
Soutien	 scolaire,	 musique,	 bricolage,	 et	 jeux	 de	
société	ont	émaillé	nos	journées.	A	noter	que	l’Aïd	
a	 été	 fêté	 au	milieu	 des	 vacances,	 permettant	 à	
tous	une	petite	pause	dans	nos	activités.		
La	 semaine	 s’est	 terminée	 en	 beauté	 avec	 une	
sortie	 ornithologique.	 Sous	 un	 soleil	 estival,	
guidés	 par	 un	 professionnel	 et	 tous	 équipés	 de	
jumelles,	nous	avons	pu	observer	les	nombreuses	
espèces	d’oiseaux	qui	ont	élu	domicile	sur	l’étang	
de	la	base	de	loisir.	Que	de	richesses	à	portée	de	
regard	et	toutes	proches	de	notre	environnement	
quotidien	!		

Odile
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Fin d’année scolaire

L’année	s’est	terminée	en	beauté	pour	les	
ateliers	robotique	et	musique.		
Les	 instrumentistes	 en	 herbe	 se	 sont	
produits	 en	 public	 devant	 les	 parents,	
pour	un	petit	concert	alliant	classique	et	
variété.		
Les	 enfants	 de	 la	 robotique	 ont	 préparé	
des	prestations	animées	qui	ont	épaté	les	
visiteurs.		
Le	 tout	 s’est	 terminé	par	un	 goûter	bien	
apprécié	par	les	petits	et	les	grands.		

Odile	

En	 cette	 période	 de	 préparatifs	 des	 Jeux	 Olympiques,	
impossible	d‘éviter	le	thème	«	sport	et	santé	».	
Lors	 d’une	 première	 séance	 studieuse	
nous	 avons	 approfondi	 l’intérêt	 du	
sport	 pour	 la	 santé	 :	 prévention	 de	
nombreuses	 maladies	 mais	 aussi	 le	
sport	 sur	 ordonnance	 qui	 contribue	 à	
l’amélioration	 voire	 la	 guérison	 de	
certaines	maladies.	
Et	pour	joindre	le	geste	à	la	parole,	à	la	
séance	suivante,		nous	avons	découvert	
la	 pratique	 du	 Qi	 Gong	 (se	 prononce	
Chi	Kung).		

Pratiquée	en	Chine	depuis	2500	ans	cette	discipline	est	
l’un	des	cinq	piliers	de	la	médecine	ancestrale	chinoise.	

La	 séance	 suivante	 s’est	 déroulée	
en	 plein	 air…	 pour	 mettre	 en	
pratique	 les	 bons	 conseils	 que	 la	
«	 toubib	 »	 a	 continué	 à	 prodiguer	
en	marchant.		
D’ailleurs,	rien	de	tel	que	la	marche	
en	 petit	 groupe	 pour	 réfléchir	 et	
partager	ses	observations	dans	une	
ambiance	de	confiance	et	d’amitié.	

Christine	J.L.	

Rencontres « café-santé »

Portrait d’une salariée : Amina
Amina	Hamar	a	un	contrat	«	à	durée	déterminé	»	avec	

la	Miss	Pop	jusqu’à	la	fin	juin.	Elle	a	connu	l’association	
par	 l’intermédiaire	 de	 Pôle	 Emploi	 où	 Lucile	 avait	
déposé	une	offre	qui	 lui	correspondait	
bien	 :	 elle	 est	 chargée	 depuis	 le	 mois	
de	janvier	du	soutien	scolaire	pour	des	
élèves	de	primaires	et	des	collégiens.		
Elle	a	grandi	en	Algérie	à	Oran	où	elle	

a	fait	ses	études	en	arabe	et	obtenu	un	
bac	 scientifique.	 Elle	 a	 appris	 le	
français	 à	 l’école	 en	même	 temps	que	
l’anglais.	 C’est	 surtout	 grâce	 à	 son	
grand-père	 francophone	 qu’el le	
maîtrise	bien	notre	langue.		
A	 23	 ans,	 elle	 est	 venue	 faire	 des	

études	 de	 littérature	 française	 à	
l’université	de	Versailles-Saint-Quentin,	
où	 elle	 a	 obtenu	 une	 licence	 de	
Lettres.	 Elle	 s’est	 mariée	 en	 France,	

habite	 le	 Chesnay	 et	 retourne	 en	 Algérie	 en	 été	 pour	
voir	sa	famille.	

	 	 	Tous	les	soirs	sauf	le	mercredi,	elle	aide	les	
élèves	 dans	 leur	 travail.	 De	 17h	 à	 18h	
arrivent	 les	 primaires	 qu’elle	 trouve	 bien	
bruyants	!		
	 	 	De	18h	à	19h15	c’est	le	tour	des	collégiens	
qui	 la	 rejoignent	 dans	 la	 salle,	 avec	 leurs	
questions	 dans	 toutes	 les	matières.	 C’est	 là	
qu’elle	 est	 bien	 contente	 d’avoir	 fait	 un	 bac	
scientifique	 :	 ses	 bases	 lui	 permettent	 de	
répondre	 à	 toutes	 leurs	 interrogations.	
Certains	travaillent	bien,	d’autres	sont	moins	
intéressés.	
Elle	aime	bien	l’ambiance	qui	règne	entre	les	
salariés	 de	 la	 Miss	 Pop	 et	 nous	 espérons	
qu’elle	 gardera	 un	 bon	 souvenir	 de	 cette	
expérience.	

Brigitte	
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Ateliers de français : une visite à Versailles

Dimanche	26	mai	
Le	château	est	superbe.	On	est	arrivé	à	14h	et	repartis	
à	16h15	à	cause	du	bus…	J’ai	vu	des	statues	de	rois.	Il	y	
avait	 beaucoup	 de	 décorations	 sur	 les	 murs	 et	 les	
plafonds.	Il	y	avait	des	rideaux,	des	fauteuils.		
Par	 les	fenêtres,	on	a	vu	un	jardin,	des	bassins	et	des	
«	voiturettes	».	Il	y	avait	beaucoup	de	monde	et	on	n’a	
pas	toujours	pu	bien	voir.		

Habib	

Le	dimanche	26	mai,	je	suis	allée	à	Versailles.	J’ai	aimé	
la	 chambre	 de	 la	 reine,	 les	 peintures	 au	 plafond.	 Le	
Brun	 a	 représenté	 la	 France	 victorieuse	 entre	 la	
chambre	et	la	porte	du	couloir.		

Ismaeli	avec	Monique	et	le	groupe	

Jeudi	30	mai		
Le	30	mai,	 je	suis	allée	visiter	 le	chateau	de	Versailles	
avec	 la	Miss	 Pop.	Vraiment	 c’est	 un	 très	 beau	monu-
ment,	si	je	vais	le	décrire,	un	journal	ne	me	suffit	pas.	
Je	 commence	 par	 les	 grilles	 en	 or	 qui	 entourent	 une	
jolie	terrasse	en	pavés.	La	magnifique	construction	de	
l’extérieur	 et	 l’intérieur,	 les	 lustres	 en	 cristal	 suspen-
dus,	 le	 plafond	 rempli	 des	 peintures	 qui	 racontent	
plusieurs	 histoires,	 la	 belle	 chambre	 du	 roi	 de	 soleil,	
les	 cadres	accrochés	de	 tous	 les	personnages	qui	ont	
vécu	 cette	 époque,	 et	
l ’un	 des	 cadres	 m’a	
vraiment	 touchée	 :	 celui	
de	 la	 reine	 avec	 ses	
enfants.	 Et	 je	 finis	 par	
l’immense	 jardin	 bien	
rangé.	
A	la	fin	je	veux	remercier	
Eliane	 :	 tellement	qu’elle	
nous	a	bien	passé	 l’idée,	
j’avais	 l’impression	 de	
vivre	à	cette	époque.		

Leila	A.T.M.	

 
Thamil	 et	Mohamed	A.	 racontent	 leur	 visite,	 avec	 l’aide	 de	

Fabienne	et	Odile	:	

J’ai	 beaucoup	 aimé	 la	 sortie	 au	 château	 de	Versailles.	
J’aime	 l’histoire	 de	 ce	 château,	 ce	 roi	 Louis	 XIV	 qui	 a	
régné	 aussi	 longtemps.	 Il	 y	 a	 de	 nombreuses	 années	
que	 je	 n’étais	 retourné	 dans	 ce	 château,	 avec	 ces	
chambres	 si	 bien	 meublées.	 A	 la	 chapelle,	 on	 a	
entendu	de	 la	 jolie	musique.	Malheureusement,	 nous	
n’avons	pas	pu	visiter	 les	 jardins,	mais	nous	 les	avons	
vus	par	la	fenêtre	des	galeries	de	glaces.	Peut-être	lors	
d’une	prochaine	visite	?		

Thamil	

Jeudi	dernier,	on	a	fait	une	sortie	avec	la	Miss-Pop	pour	
visiter	le	château	de	Versailles.	Nous	avons	été	choqués	
devant	la	grandeur	du	monument.	On	avait	peur	de	se	
perdre	car	il	y	avait	beaucoup	de	monde.	
On	est	 entrés	 et	 on	 est	montés	 par	 un	 grand	escalier	
pour	 arriver	 devant	 la	 chapelle.	 Il	 y	 avait	 un	 vrai	
musicien	 qui	 jouait	 de	 la	 musique	 d'époque	 avec	 un	
orgue	 !	 C'était	 très	 agréable	 et	 je	 suis	 resté	 cinq	
minutes	pour	écouter.	
Et	 le	 clou,	 c’était	 la	 galerie	 des	 glaces.	 J’ai	 beaucoup	
aimé	 la	 visiter	 parce	 qu'on	 a	 une	 belle	 vue	 sur	 les	

jardins	 du	 château,	 et	
les	 lustres	 en	 cristal	
sont	 magnifiques	 et	
incroyables	!	En	plus	de	
ça,	 il	 y	 a	 des	 dorures,	
des	 sculptures,	 des	
immenses	 miroirs	 de	
style	italien	!	Merci	à	la	
Miss	 Pop	 et	 à	 Eliane	
p o u r	 c e t t e	 v i s i t e	
exceptionnelle	!		

Mohamed	A.	

Les	26	et	30	mai,	deux	petits	groupes	d’apprenants	de	la	Miss	Pop	ont	pu	visiter	les	«	grands	

appartements	»	au	château	de	Versailles.	Les	«	Trappistes	»	ont	pris	le	bus	à	la	station	Paul	

Langevin	à	Trappes	et	Eliane	attendait	tout	le	monde	à	l’arrêt	«	Satory	»	à	Versailles.	

Samedi	 22	 juin,	 le	 pique-
nique	 a	 rassemblé	 quelques	
amis	 et	 membres	 de	 la	 Frat,	
dans	 la	 Base	 de	 Loisirs,	
soigneusement	 lavée	par	une	
généreuse	 averse	 quelques	
minutes	 avant	 le	 rendez-
vous	!	
Mais	 r ien	 n’arrête	 les	

bénévoles,	la	famille	Sabathié	

au	 complet,	 les	 élèves	 de	
Bernard,	 la	 secrétaire	 générale	
de	 la	MPEF,	même	si	 la	boue	et	
l’herbe	 mouillée	 nous	 ont	
encouragés	à	manger	debout.	
Occasion	 de	 dire	 au-revoir	 et	
merci	à	sœur	Odile	qui	va	partir	
en	 Bretagne,	 ainsi	 qu’à	 Guy	 et	
Liliane	 Boittiaux	 pour	 toutes	 les	
années	de	bénévolat	Miss	Pop.

Le pique-nique de fin d’année 
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Good-by	Julia	film	de	Mohamed	Kordofani,	(2023)	
L’histoire	 :	 en	 2005,	 à	 Khartoum,	 capitale	 du	 Sou-

dan,	 quelques	 années	 avant	 la	 division	 du	 pays	 en	
deux	 Etats	 (le	 nord	 essentiellement	 arabe	 et	musul-
man,	le	sud,	principalement	noir	et	chrétien).	Dans	un	
climat	d’émeutes	 violentes,	Akram,	musulman	plutôt	
aisé,	tue	à	bout	portant	le	mari	de	Julia,	noire	
et	 chrétienne.	 Nora,	 la	 femme	 d’Akram,	 se	
sent	 profondément	 coupable	 du	 dénuement	
total	 dans	 lequel	 se	 retrouvent	 Julia	 et	 son	
fils.	 Elle	 embauche	 Julia	 comme	 servante	 et	
inscrit	 son	 fils	dans	une	école	privée	pour	 lui	
assurer	une	bonne	éducation.	Le	film	raconte	
leur	 relation	 profonde	 et	 ambigüe,	 ainsi	 que	
celle	de	leurs	cercles	respectifs.		
Ce	 film	m’a	 touchée	 :	d’abord,	 il	parle	d’un	

pays	(toujours)	en	guerre	qui	fait	rarement	la	
une	des	 journaux.	 Il	décrit	une	réalité	sociale	
particulière,	 mais	 dont	 la	 situation	 de	 clivage	 entre	
deux	populations	que	 tout	oppose	peut	 se	 retrouver	

dans	 bien	 d’autres	 pays	 (par	 exemple	 l’Irlande	 du	
Nord	au	XXème	siècle).		
Surtout,	 j’ai	 aimé	 la	 manière	 dont	 ce	 film	 montre	

l’évolution	 des	 relations	 entre	 ces	 deux	 femmes,	 qui	
développent	une	intimité	et	une	sororité,	au-delà	des	
assignations	 imposées	 par	 la	 société	 et	 leurs	 entou-

rages	respectifs,	et	des	non-dits	et	mensonges	
à	l’origine	de	leur	rencontre.	L’intrigue	ajoute	
habilement	 de	 l’épaisseur	 à	 ces	 deux	 beaux	
portraits	de	femmes,	nuancés	et	ambivalents,	
qui	 finalement,	 choisissent	 chacune	 à	 sa	
manière	 le	 parti	 de	 la	 vie,	 envers	 et	 contre	
tout	(ou	tous).	
Enfin,	 ce	 film	 est	 riche	 et	 abouti,	 autant	
artistiquement,	 par	 l’originalité	 des	 cadrages	
et	 de	 la	 mise	 en	 scène,	 que	 par	 la	 manière	
magistrale	dont	il	raconte	cette	histoire	singu-
lière	 et	 métaphorique.	 Il	 a	 été	 sélectionné	

dans	de	nombreux	festivals,	dont	Cannes	2023.	
Lucile

Coups de cœur   (livre, film,…) 

Le Journal de Miss Pop vous propose une nouvelle rubrique : vous avez vu un film, lu un livre, et avez envie de partager 
ce qui vous a plu, nourri, touché… Ecrivez : vos impressions seront publiées dans la mesure de la place disponible.

Jeudi	 23	mai	 nous	 sommes,	 une	 vingtaine	 environ,	
réunis	 autour	 des	 tables	 recouvertes	 de	 leurs	 jolies	
nappes	 à	 carreaux	 gris	 et	 blancs	 pour	 commencer	 à	
déguster	 les	 spécialités	 de	 chacun,	 quand	 notre	
invitée	 de	 ce	 jour	 arrive	 :	 il	 s’agit	 de	 la	 nouvelle	
pasteur	de	Rambouillet,	Mathilde	Soriano,	invitée	par	
Lucile	à	se	présenter.	
Elle	est	arrivée	au	mois	de	septembre,	tout	nouvel-

lement	formée	en	théologie.	C’est	donc	pour	elle	une	
grande	découverte	que	cette	fonction	de	pasteur	d’une	
paroisse.	 Elle	 était	 jusqu’alors	 pharmacienne	 et	
s’occupait	 plus	 spécialement	 des	 patients	 en	 cure	 de	
désintoxication,	notamment	après	des	périodes	d’addic-
tion	à	la	drogue.	Au	bout	d’une	longue	période	d’activité	
elle	s’est	sentie	insatisfaite	et	a	souhaité	changer	de	cap.	
C’est	ainsi	qu’elle	a	entrepris	une	formation	en	théolo-

gie,	suivant	l’exemple	de	son	père,	pasteur	lui	aussi.	

Parmi	 les	 postes	 disponibles,	 il	 y	 avait	 celui	 de	
Rambouillet	 et	 c’est	 ainsi	 qu’elle	 a	 non	 seulement	
changé	 de	 métier,	 mais	 aussi	 de	 région	 puisqu'elle	 a	
quitté	Nîmes	pour	venir	rejoindre,	avec	ses	deux	fils	(20	
et	17	ans),	son	mari,	fromager	à	Rambouillet.	Elle	arrive	
en	région	parisienne	où	elle	a	été	bien	accueillie.	
Nous	espérons	qu’elle	a	apprécié	sa	première	visite	à	la	
Miss	Pop	de	Trappes.	

Repas fraternel 

Brigitte

Justice	et	Espérance,	un	rassemblement	de	chrétiens	et	chrétiennes	contre	l’extrême	droite		
a	eu	lieu	dimanche	23	juin,	à	16h,	place	Vauban	(Invalides,	Paris	7e).					

https://justiceetesperance.org

mailto:journal.misspoptrappes@orange.fr
mailto:journal.misspoptrappes@orange.fr
https://justiceetesperance.org
https://justiceetesperance.org
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Le	dessus	
Rassurez-vous	la	Miss	Pop	ne	devient	pas	

une	 agence	 notariale	 pour	 vous	 donner	
des	 conseils	 sur	 la	 meilleure	 manière	 de	
transmettre	 votre	 patrimoine	 !	 De	 même	
nous	 ne	 parlerons	 pas	 d’épidémie,	 de	
transmission	de	virus,	de	contagion,	ni	non	
plus	 de	 courroies	 de	 transmission,	 ces	
engrenages	mécaniques	qui	permettent	de	
pérenniser	 un	 système	 de	 production	
d’objets.	Transmission	mot-valise	au	fonde-
ment	duquel	se	trouve	le	souci	de	conser-
ver	des	traces	de	l’avant	comme	assurance	
pour	l’avenir.		
Alors	 pourquoi	 la	 Miss	 Pop	

s’intéresse-t-elle	 aujourd’hui	 à	 ce	
mot	 et	 pourquoi	 vouloir	 en	 cher-
cher	le	dessus	et	le	dessous	?	Tout	
simplement	 parce	 qu’il	 s’agit	
d’une	préoccupation	de	tous	ceux	
qui	 ont	 la	 charge	 de	 transmettre	
non	 pas	 du	 «	 matériel	 »	 mais	 de	
«	 l’immatériel	 »	 et	 ça	 va	 de	 ceux	 chargés	
d’informer	 -	 tels	 les	 journalistes	 -	 aux	
parents,	 en	 passant	 par	 enseignants,	
éducateurs,	 prédicateurs	 et	 tous	 ceux	
chargés	 d’éducation…	 autrement	 dit,	 un	
nombre	 considérable	 d’informateurs-
transmetteurs.		
Dans	transmission	il	y	a	«	mission	»,	mot	

d’origine	latine	qui	signifie	«	envoi	»,	envoi	
pour	 remplir	une	 charge,	 viser	un	objectif	
au-delà	 du	 présent	 immédiat,	 bon	 pour	
l’avenir,	 dépassant	 l’actualité,	 donc	 en	
quelque	 sorte	 transcendant	 !	 Tiens	 on	
retrouve	 le	 préfixe	 «	 trans	 »	 associé	 à	
mission	qui	en	 renforce	encore	 le	 sens	en	
insistant	 sur	 la	notion	«	au	delà	de	»,	«	 à	
travers	»	!	Du	coup	un	tombereau	de	mots	
en	«	trans	»	relativement	proches,	comme	
transition,	 translation,	 transfert,	 transpo-
sition,	 mais	 différents	 car	 il	 y	 manque	
l’objectif	visé	pour	l’après	ou	pour	l’avenir,	
qui	 se	 trouve	 dans	 le	 travai l	 de	
transmission.	

Le	dessous	
Les	difficultés	de	la	transmission,	comme	de	toutes	les	formes	de	

communication,	 sont	 innombrables	et	 relativement	 connues	 :	 pro-
pagande,	 manipulation,	 séduction	 par	 les	 images	 et	 la	 répétition,	
effets	 de	mode,	 création	 d’illusions,	 préoccupations	 commerciales	
et	 financières,	 absence	 de	 transparence	 sur	 les	 sources	 etc.	 Toute	
transmission	 nécessite	 réflexion,	 questionnement,	 esprit	 critique,	
transparence.	Mais,	 transmettre	n’est	pas	 l’apanage	des	 seuls	pro-
fessionnels	de	la	transmission.	Nous	sommes	chacun	des	transmet-
teurs,	 le	 plus	 souvent	 sans	 vraiment	 le	 savoir	 et	 surtout	 sans	
conscience	 de	 ce	 que	 nous	 transmettons	 et	 même	 parfois	 en	
transmettant	le	contraire	de	ce	que	nous	voudrions	!	

Parents	nous	voulons	 tous	 transmettre	
à	nos	enfants	 les	valeurs	qui	nous	font	
vivre	 et	 en	 lesquelles	 nous	 croyons.	
Nous	avons	le	sentiment	d’avoir	fait	ce	
qu’il	 fallait	 et	 voilà	 que	 nos	 enfants	
devenus	 adultes,	 ou	 parfois	 beaucoup	
plus	 tôt,	 s’engagent	 dans	 un	 autre	
chemin.	 Nous	 ne	 les	 renions	 pas	 pour	
autant,	du	moins	je	l’espère,	mais	nous	

cherchons	 à	 comprendre	 le	 pourquoi	 du	 comment.	 Nous	 nous	
culpabilisons	 parfois	 remettant	 en	 cause	 nos	 modes	 voire	 nos	
traditions	 de	 transmission,	 sinon	 nos	 valeurs.	 Les	 voies	 de	 la	
transmission	sont	légions	et	la	plupart	subtiles,	voire	invisibles.	
En	 conclusion,	 parce	 que	 nous	 vivons	 une	 brûlante	 actualité	 et	

qu’il	 est	 question	 de	 transmission,	 j’ai	 à	 cœur	 de	 transmettre	 aux	
lecteurs	cet	extrait	d’une		tribune	chrétienne	publiée	récemment	:	
«	 Face	 aux	 difficultés	 de	 nos	 vies,	 aux	 crises	 que	 traverse	 notre	

société,	il	peut	être	tentant	de	chercher	un	bouc	émissaire.	L’extrême	

droite	nourrit	notre	peur	d’un	étranger	qui	nous	mettrait	en	danger.	

Elle	 attise	 la	 rancœur	 et	 instrumentalise	 le	 sentiment	 de	

déclassement	 d’une	 partie	 de	 la	 population.	 La	 réponse	 qu’elle	

apporte	à	ces	difficultés	économiques	et	sociales	-	bien	réelles	-	n’est	

que	manipulation	et	illusion.	Ne	tombons	pas	dans	son	piège…	Face	

à	la	crise	écologique,	le	programme	de	l’extrême	droite	est	à	l’exact	

opposé	 de	 ce	 que	 nous	 devons	 accomplir	 ensemble.	 C’est	 notre	

survie	collective	qui	se	joue	et,	en	priorité,	celle	des	plus	vulnérables,	

en	 première	 ligne	 face	 aux	 conséquences	 du	 réchauffement	

climatique…	 le	 Rassemblement	 national	 préfère	 le	 déni	 au	

consensus	 scientifique	 sur	 ces	 enjeux,	 les	 laisser	 faire	 serait	

suicidaire...	»	
Pour	 toutes	 ces	 raisons,	 je	 me	 permets	 de	 vous	 transmettre	 la	

consigne	 suivante	 :	 votez	 les	 30	 juin	 et	 7	 juillet,…	 mais	 votez	
«	contre	l’extrême	droite	».	

Mots « sens » dessus-dessous					 									Transmission																					la chronique d’Isabeau

le sourire en coin
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L'Assemblée	Générale	ordinaire	
s'est	 déroulée	 le	 jeudi	 6	 juin	
2024,	 sa l le	 Jean-Bapt iste	
Clément.	
Tous	 étaient	 invités	 à	 partager	
un	 buffet	 et	 à	 admirer	 les	
œuvres	 de	 l’atelier	 couture-
création.	
Le	 président,	 Oscar	 Rocha	 accueille	
et	 remercie	 les	 présents,	 dont	 M.	
Michel	 BROSSEAU	 commis-saire	 aux	
comptes.	 Puis	 il	 propose	 pour	 le	

bureau	 de	 l’assemblée,	 Raymond	
Pellicer	modérateur,	 Chantal	 Pittion-
Rossillon	 secrétaire,	 Liliane	 et	 Guy	
Boittiaux	 scrutateur,	 qui	 sont	 élus	 à	
l'unanimité.	

Le	 modérateur	 déclare	
l ’a s s emb l é e	 g é n é r a l e	
ouverte	 et	 indique	 que	 le	
quorum	des	membres	à	jour	
de	 leur	 cotisation	 étant	
atteint	 avec	 cinquante-trois	
membres	 p ré sent s	 ou	
représentés,	 l’assemblée	

peut	valablement	délibérer.	
Le	 rapport	 moral	 est	 suivi	 des	
rapports	 d’activité,	 du	 rappport	
financier	 puis	 de	 l’élection	 de	 la	

Assemblée générale ordinaire de l’association 
Fraternité mission populaire de Trappes

-	 Rencont re	 avec	 de s	
membres	 du	 Picoulet	 et	 de	
Grenelle	 pour	 contribuer	 au	
Plan	 d’Orientation	 de	 la	
MPEF	pour	2023-2028.	

-	Assemblée	Générale	de	la	MPEF.	
-	Journées	de	rentrée	de	la	MPEF	23	et	
24	septembre	2023	 :	Lucile,	Raymond	
et	moi	y	avons	participé.	
-	 Conseil	 de	 Maison	 :	 cette	 nouvelle	
instance	 participative	 ouverte,	 a	
démarré	au	mois	d’octobre,	créée	par	
le	 CA	 pour	 intégrer	 des	 participants	
aux	 ASL	 et	 à	 l’Accompagnement	 Sco-
laire	et	pour	contribuer	à	l’orientation	
du	projet	social	et	au	bon	fonctionne-
ment	de	la	«Frat	».	
-	Délégations	au	Comité	National	de	la	
MPEF	 :	 Monique	 Manteaux	 n’a	 pas	
souhaité	renouveler,	Raymond	Pellicer	
continue.	Le	CA	les	remercie	tous	deux	

La	communication	
Deux	 équipes	 de	 bénévoles	 s’activent	
autour	de	la	communication	interne	et	
externe.	
-	 L’équipe	 info-com	 qui	 cherche	 les	
moyens	 de	 communiquer	 avec	
l’extérieur	et	prépare	les	appels	à	dons	
-	 Le	 comité	 de	 rédaction	 du	 journal	 :	
quatre	 numéros	 par	 an	 qui	 vous	
informent	de	la	vie	de	la	MissPop.  
Ces	 deux	 équipes	 sont	 pilotées	 par	
Eliane,	 qui	 assure	 aussi	 les	 liens	 avec	
les	journaux	paroissiaux	et	la	MPEF.	
-	 La	 communication	 interne	 :	 soirées-
partages,	repas	fraternels,	 fêtes	diver-
ses,	 sont	 des	 occasions	 d’échanges	
entre	 tous	 les	participants	 et	 permet-
tent	 de	 nous	 découvrir	 les	 uns	 les	

autres,	de	discuter	de	la	vie	de	la	Frat	
et	 des	 projets,	 de	 découvrir	 les	 joies,	
difficultés,	 réussites	 de	 chacun.	 Des	
temps	 pour	 nous	 faire	 sentir	 partie	
intégrante	de	l’ensemble.	

Le	livre-mémoire	de	notre	Frat.	
Après	 nos	 40	 ans,	 l’idée	 d’un	 docu-
ment	retraçant	l’histoire	de	notre	Frat	
a	germé.	Une	mission	de	collecte	et	de	
rédaction	 a	 été	 confiée	 à	 Jean-Paul	
Rivière,	 consultant	 en	 innovation	
sociale,	 ancien	 collègue	 de	 Valérie.	
Une	équipe	de	dix	personnes,	connais-
sant	 notre	 histoire,	 est	 associée	 au	
projet	et	a	déjà	commencé	le	travail.	
La	 vie	 de	 la	 Frat	 n’est	 pas	 un	 long	

fleuve	 tranquille,	 mais	 un	 chemin	
d’espérance	 partagée	 et	 possible.	
Notre	association	est	en	bonne	santé,	
ce	 qui	 nous	 rend	 heureux	 sans	 nous	
bercer	d’autosatisfaction.	Nous	devons	
veiller	constamment	à	 rester	 fidèles	à	
nos	 principes	 avec	 enthousiasme.	
Notre	 pratique	 quotidienne	 nous	
légitime	 à	 témoigner	 de	 ce	 que	 nous	
constatons	 et	 nous	 tenons	 à	 être	 les	
porte-parole	 des	 «	 sans	 voix	 »	 qui	
nous	entourent.	
	 Avant	 de	 conclure	 permettez-moi	
d’évoquer	 les	menaces	qui	pèsent	sur	
notre	pays	et	notre	association	:	
•	 le	resserrement	des	contrôles	admi-
nistratifs	 et	 financiers	 doit	 nous	 tenir	
en	 alerte	 face	 à	 une	 trop	 grande	
dépendance	aux	subventions	; 
•	 la	 précarisation	 produite	 par	 la	
logique	 économique	 libérale	 qui	
rémunère	 toujours	 mieux	 les	 inves-
tisseurs	que	ceux	qui	travaillent	; 

•	 la	 désignation	 de	 l’étranger	 comme	
celui	par	qui	les	problèmes	arrivent	; 
•	la	montée	des	populismes	; 
•	 le	 port	 du	 voile	 par	 des	 mineures	
accédant	 à	 nos	 activités,	 sujet	 délicat	
que	 le	 prochain	 CA	 abordera	 lors	 de	
son	séminaire	de	rentrée	; 
•	 les	 perturbations	 climatiques	 et	 les	
risques	qu’elles	entrainent	; 
•	la	guerre	en	Ukraine,	ici	en	Europe	; 
•	 et	 l’effroyable	 drame	 du	 Proche	
Orient	où	 il	 serait	urgent	que	 la	 réso-
lution	 181	 de	 l’ONU	 de	 1947	 créant	
l’état	 d’Israël	 et	 un	 état	 palestinien	
soit	enfin	mise	en	œuvre.	
Pour	 conclure	 je	 veux	 remercier	 le	

Conseil	 d’Administration	 et	 plus	 parti-
culièrement	 les	 membres	 sortants	 :	
Bernadette	 Bernier	 qui	 porte	 à	 bout	
de	bras	 toutes	 les	 activités	ASL,	Alain	
Knecht	 qui	 a	 été	 trésorier	 puis	 vice-
président,	 Jonathan	Trocmé	 qui	a	été	
chargé	de	 créer	et	maintenir	 l’agenda	
électronique,	 Fabienne	 Cerizay	 qui	 a	
assuré	la	fonction	de	Secrétaire	du	CA	
et	du	Bureau,	et	Chris	Annandale	 qui	
a	assuré	l’accompagnement	scolaire	et	
les	cours	d’anglais	pour	les	collégiens	
A	 partir	 de	 la	 rentrée	 prochaine	

plusieurs	bénévoles	quitteront	la	Frat	:	
à	 eux	 tous	 notre	 reconnaissance	
fraternelle.	Je	remercie	tout	particuliè-
rement	Sœur	Odile,	notre	voisine,	qui	
s’éloignera	des	Yvelines.	
	A	vous	tous,	merci	de	votre	soutien	

qui	 nous	 encourage	 à	 participer	 à	 la	
construction	d’un	monde	plus	 solidai-
re	et	inclusif	pour	tous	ici	à	Trappes.	

 Rapport moral    (suite de la première page)    par Oscar, le président
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 Rapport d’activités : vie de l’association    par Lucile, la directrice

	 	Durant	cette	année	
2023,	 la	Miss	 Pop,	 a	
été	 une	 nouvelle	
fois,	 un	 lieu	 intense	
de	vie,	de	rencontres	
et	d’activités.	Un	des	
évènements	 majeurs	

fut	le	changement	de	directrice,	avec	
mon	 arrivée	 en	 septembre	 dernier	
pour	prendre	la	suite	de	Valérie	qui	a	
occupé	ce	poste	pendant	10	ans	avec	
compétences,	 dévouement,	 énergie	
et	 passion.	 Lui	 succéder	 n’a	 pas	 été	
une	mince	 affaire	 et	 représentait	 un	
vrai	 challenge	 pour	 moi.	 Ce	 que	 je	
souhaitais	 avant	 tout,	 c’était	 d’assu-
rer	 la	 continuité	 des	 activités	 de	 la	
Frat	 et	 de	 maintenir	 une	 situation	
financière	équilibrée,	afin	que	la	Miss	
Pop	ne	pâtisse	pas	de	ce	changement	
rapide	de	direction.	Même	si	l’arrivée	
d’une	 nouvelle	 directrice	 suppose	
forcément	 des	 adaptations	 et	 des	
accommodements,	surtout	après	une	
si	 longue	 stabilité,	 je	 pense	 que	
globalement,	la	transition	s’est	plutôt	
bien	passée,	en	tout	
cas	 sans	 problème	
notable. 
J’ai	 été	 très	 bien	

accueillie,	aussi	bien	
par	 l’ensemble	 des	
bénévoles	 que	 par	
les	familles	fréquen-
tant	 notre	 association.	 Je	 peux	
témoigner	 qu’il	 existe	 dans	 cette	
association	 une	 ambiance	 conviviale	
et	 constructive,	 ce	 qui	 n’évite	 pas,	
parfois,	 des	 perspectives	 différentes	
ou	 des	 tensions	 sur	 tel	 ou	 tel	 point.	
Mais	 la	 pratique	 du	 respect	 de	 cha-
cun	 permet	 de	 s’écouter,	 d’entendre	
les	points	de	vue	des	autres,	de	cons-
truire	 des	 consensus	 qui	 s’appuient	
sur	les	valeurs	portées	par	la	Mission	
Populaire	Evangélique	de	France. 
Je	remercie	chacune	des	personnes	

rencontrées,	qui	m’ont	soutenu	dans	
ma	 prise	 de	 fonction,	 ainsi	 que	 les	
personnes	qui	 ont	 envoyé,	 des	mots	
de	 bienvenue	 ou	 d’encouragement.	
Cela	 participe	 au	 climat	 général	 de	
bienveillance	 et	 contribue	 à	 péren-
niser	ce	lieu	chaleureux	et	unique.	Je	
remercie	 en	 particulier	 Valérie	 pour	

sa	disponibilité	pendant	 les	premiers	
mois	 de	 ma	 prise	 de	 poste,	 ses	
conseils	 avisés,	 et	 la	 juste	 distance	
qu’elle	 a	 su	 instaurer	 entre	 soutien	
effectif	 et	 respect	 des	 changements	
et	de	mon	mode	de	fonctionnement.	
Je	 remercie	 aussi	 Oscar,	 Christine,	
Alain,	 Chantal,	 membres	 du	 bureau,	
pour	 leur	 disponibilité	 et	 leur	 enga-
gement	 quotidien	 dans	 la	 vie	 de	 la	
Frat,	 ainsi	 que	 Raymond	 qui	 s’est	
avéré	 un	 précieux	 conseil	 sur	 les	
finances	 et	 a	 toujours	 répondu	 très	
rapidement	 à	 toutes	mes	 demandes	
concernant	les	budgets	et	les	bilans. 
Les	 salariées,	 Sylvie,	 Esther	 et	

Odile,	 m’ont	 beaucoup	 aidée	 et	
soutenue	 pendant	 cette	 période	 de	
transition	 et	 ont	 permis	 une	 conti-
nuité	 dans	 la	 mise	 en	 route	 intense	
des	 activités	 aux	 débuts	 de	 la	 nou-
velle	 année	 scolaire.	 Sylvie	 assure	
son	poste	d’accueil	avec	beaucoup	de	
bonne	 volonté	 et	 une	 constante	
bonne	humeur,	ce	qui	est	très	appré-
ciable	 et	 assure	 une	 ambiance	 de	
travail	 agréable.	 Esther	 a	 continué,	
avec	 un	 rythme	 soutenu,	 sa	 forma-
tion	 diplômante	 en	 comptabilité,	 ce	
qui	ne	 la	 rendait	présente	que	deux	
ou	 trois	 jours	 par	 semaine.	 Malgré	
cela,	 elle	 a	 réussi	 à	 s’occuper	 de	
toute	la	comptabilité	de	l’association	
avec	Christine,	notre	 trésorière,	et	a	
assuré	 avec	 efficacité	 beaucoup	 de	
missions,	 selon	 les	 besoins	 du	
moment.	 Odile	 assure	 les	 missions	
variées	 de	 son	 travail	 de	 médiatrice	
de	 façon	 à	 la	 fois	 professionnelle	 et	
passionnée.	Parmi	 les	 salariées	 il	 y	a	
eu	aussi	Léa	et	Amina.	Léa	a	continué	
l’accompagnement	 scolaire	 avec	
beaucoup	 d’enthousiasme	 et	 de	
compétences	 entre	 janvier	 et	 juin	
2023.	Amina,	qui	 a	 repris	 son	poste,	
n’est	 arrivé	 qu’en	 décembre	 2023.	
Nous	étions	heureux	et	impatients	de	
l’accueillir	pour	qu’elle	se	charge	des	
enfants	en	attente.	Elle	a	su	s’adapter	
rapidement	 à	 son	 travail	 et	 aux	
enfants,	qui	l’ont	vite	«	adoptée	». 
En	 2023,	 plusieurs	 stagiaires	 ont	

été	accueillis	et	ont	pu	découvrir	 les	
activités	 de	 la	 Miss	 Pop	 :	 ma	 fille	
Eulalie	 Sabathié	 en	 janvier	 2023	 et	

Nour	 Lechekhab	 en	 décembre,	 en	
stage	 d’observation	 de	 3ème	 et	
Mariame	 Diakhaté	 en	 1ère	 pro	
accueil,	 qui	 a	 montré	 beaucoup	 de	
ressources	 durant	 sa	 présence	 dans	
nos	locaux	au	mois	de	décembre. 
	 Mais	 ceux	 qui	 font	 vivre	 la	 Miss	

Pop	 avant	 tout,	 ce	 sont	 les	 bénévo-
les,	 qui	 sont	 restés	 mobilisés,	 actifs	
et	présents	de	façon	régulière.	Je	suis	
persuadée	 que	 le	 dynamisme	 et	 la	
bonne	 santé	 d’une	 association	 se	
mesure	au	nombre	et	à	 l’implication	
des	 bénévoles.	 C’est	 pourquoi	 je	
remercie	 chaleureusement	 la	 bonne	
quarantaine	de	bénévoles	qui	s’impli-
quent	régulièrement,	qui	donnent	de	
leur	 temps	 et	 de	 leur	 énergie	 pour	
pouvoir	 accueillir	 les	 personnes,	 les	
enfants,	 les	jeunes	et	les	familles	qui	
viennent	nous	trouver	pour	des	cours	
de	 français,	 de	 l’accompagnement	
scolaire,	 et	 pour	 l’ensemble	 des	
activités	que	nous	mettons	en	place.	
Sans	eux,	rien	ne	serait	possible.	 
Les	donateurs	ont	continué	à	nous	

soutenir	 pendant	 cette	 année	 2023,	
et	 nous	 les	 remercions	 chaleureuse-
ment.	Pour	une	association,	avoir	des	
ressources	 propres	 est	 essentiel	 et	
permet	 de	 garder	 une	 marge	 de	
liberté	 par	 rapport	 aux	 injonctions	
qui	peuvent	venir	de	tous	bords	:	cela	
nous	 permet	 de	 maintenir	 l’esprit	
dans	 lequel	 nous	 menons	 notre	
mission	 auprès	 des	 habitants	 de	
Trappes.	 Nous	 pouvons	 également	
toujours	 compter	 sur	 les	 paroisses	
protestantes	 et	 leurs	 Entraides,	 qui	
représentent	 une	 part	 non	 négligea-
ble	 de	 notre	 budget.	 Leur	 soutien	
moral	 et	 financier	 est	 vraiment	 pré-
cieux	 pour	 nous.	 Il	 y	 a	 un	 an,	 nous	
avons	 invité	 les	pasteurs,	 les	respon-
sables	 presbytéraux	 et	 ceux	 des	
Entraides	 Protestantes	 à	 venir	
rencontrer	 les	 membres	 du	 Conseil	
d’administration	 de	 la	 Miss	 Pop	
autour	 d’un	 apéritif	 dinatoire.	 Ce	
type	 de	 rencontre	 nous	 permet	 de	
garder	 des	 liens	 chaleureux	 et	 cons-
tructifs.	 Que	 l’ensemble	 des	 person-
nes	 concernées	 soient	 remerciées	
pour	 l’intérêt	 qu’elles	 continuent	 de	
manifester	à	notre	association.

…/…
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Lucile 
Nous	 avons	 accueilli	
102	 enfants	 pour	
l ’accompagnement	
scolaire,	 le	 même	
nombre	 que	 l’année	

dernière,	répartis	en	45	garçons	et	57	
filles,	49	primaires	et	53	collégiens	et	
lycéens.	 Chaque	 enfant,	 sauf	 excep-
tion,	 bénéficie	 de	 deux	 séances	 par	
semaines.	 Les	 enfants	 sont	 accueillis	
par	 petits	 groupes,	 non	 seulement	
pour	de	l’aide	aux	devoirs,	mais	aussi	
pour	 acquérir	 des	méthodes	 de	 tra-
vail,	 apprendre	 à	 s’organiser,	 déve-
lopper	leur	culture	générale,	et	jouer.	
Ils	 sont	 accompagnés	 par	 dix-huit	
bénévoles	 et	 deux	 salariées.	 Nous	
avons	 eu	 un	 peu	 de	 difficulté	 à	
recruter	 une	 accompagnatrice	 sco-
laire,	 puisque	 Amina	 n’a	 commencé	
que	 la	 dernière	 semaine	 de	 décem-
bre	:	son	arrivée	a	permis	d’accueillir	
de	nombreux	enfants	en	plus.	Malgré	
cela,	 nous	 n’avons	 pas	 pu	 accueillir	
tous	 ceux	 qui	 souhaitaient	 s’inscrire	
chez	nous. 

Odile 
Voyage	à	Amsterdam 
En	 février,	nous	avons	
accompagné	 un	 grou-
pe	 de	 douze	 adoles-
cents	 à	 Amsterdam,	

pour	un	court	séjour	culturel	de	trois	
jours.	C’est	le	troisième	voyage	de	ce	
type,	 après	 Cracovie	 en	 2018	 et	
Strasbourg	en	2019.	 
Ce	 projet	 poursuit	 l’objectif	 d’ouver-
ture	 des	 jeunes	 sur	 l’Europe.	 Sortir	
les	 collégiens	de	 leur	 ville	et	de	 leur	
environnement	 habituel	 a	 toujours	
été	 important	 pour	 nous.	 Il	 s’agit	
aussi	 d’inscrire	 ces	 visites	 dans	 la	
lutte	 contre	 le	 racisme	 et	 l’antisémi-
tisme.	 Nous	 avons	 pu	 visiter	 la	
maison	 d’Anne	 Frank	 et	 la	 grande	
Synagogue	 d’Amsterdam.	 L’enrichis-
sement	culturel	est	aussi	une	priorité	
avec	la	visite	du	musée	Van	Gogh,	et	
de	l’atelier	Rembrandt. 
Petites	Vacances	scolaires 
Durant	 les	 vacances	 scolaires	 de	
printemps	 et	 d’automne	 2023,	 les	
enfants	 ont	 été	 accueillis	 pour	 diffé-

rentes	activités,	 l’équipe	de	salariées	
étant	 renforcée	 par	 la	 présence	 de	
jeunes	bénévoles	(Aymeric,	Maya).	 
Ateliers	citoyens	 
Au	 printemps,	 nous	 avons	 travaillé	
nos	 ateliers	 citoyens	 en	 partenariat	
avec	 le	 café	 «	 L’étoile	 d’or	 »,	 sur	 le	
thème	de	l’engagement.	Durant	deux	
matinées,	 les	enfants	ont	participé	à	
un	échange	animé	par	la	responsable	
de	 l’association,	 réflexion	 prolongée		
à	 la	 Miss	 Pop. A	 l’automne,	 c’est	 le	
thème	 du	 respect	 qui	 a	 été	 abordé,	
comment	 agir	 positivement	 avec	 les	
autres	 comme	 avec	 soi-même.	 Des	
petites	saynètes	sur	ce	thème	ont	été	
jouées	par	les	enfants	en	fin	d’atelier. 
Ateliers	de	loisirs	créatifs	 
Création	 de	 bijoux,	 cuisine,	 et	
bricolage	 d’automne,	 il	 y	 a	 toujours	
de	bonnes	idées	pour	ces	après-midis	
créatifs. 

 Rapport d’activités : accompagnement scolaire      par Lucile et Odile

	 	 L’état	et	 les	 collectivités	
locales	 (Département,	
Mairie,	 Agglomération	 de	
St-Quentin-en-Yvelines)	
ont	continué	à	nous	finan-

cer	 et	 à	 nous	 soutenir	 grâce	 aux	
subventions,	 qui	 représentent	 la	
majorité	 de	 nos	 ressources.	 Nous	
avons	 aussi	 reçu	 le	 soutien	 de	 la	
fondation	BNP	Paribas	:	deux	salariés	
sont	venus	assister	à	nos	activités	et	
se	 rendre	 compte	 concrètement	 de	
notre	travail	auprès	des	jeunes. 
	 Notre	 association	 entretient	 des	

relations	avec	de	nombreux	organis-
mes,	 services,	 associations	 ou	 insti-
tutions	 de	 Trappes	 ou	 du	 départe-
ment	 (Maison	 des	 parents,	 service	
Education	 de	 la	 ville	 de	 Trappes,	
Centres	 sociaux,	 CCAS,	 Réussite	
éducative,	Coordination	ASL,	Maison	
de	 la	 justice	 et	 du	 droit,	 bailleur	
Valophis,	 Mission	 locale,	 Préfecture,	
ACEL	 de	 Trappes…).	 Les	 relations	
peuvent	 se	 concrétiser	 de	 diverses	
manières	 :	 une	 rencontre	 pour	 faire	
connaissance,	 sollicitation	 d’un	

conseil	 ou	 de	 renseignements,	
participation	à	des	réunions...	 
En	 janvier	 nous	 avons	 accueilli	M.	

Gauchey,	 en	 charge	 à	 la	 préfecture	
des	 questions	 concernant	 les	 cours	
de	 français.	 Cette	 visite	 lui	 a	 permis	
de	 se	 confronter	 aux	 réalités	 du	
terrain	 et	 aux	 questions	 souvent	
complexes	 auxquelles	 nous	 sommes	
confrontés.	Nous	avons	plusieurs	fois	
reçu	 Mme	 Detalle,	 déléguée	 du	
Préfet,	 toujours	attentive	à	 la	vie	de	
notre	 association	 et	 qui,	 encore	 ce	
matin,	nous	a	 fait	 le	plaisir	de	parti-
ciper	 à	 un	 moment	 convivial,	 initié	
par	 les	 participantes	 du	 cours	 de	
français.	 En	 avril	 2023,	 nous	 avons	
aussi	 eu	 l’honneur	 d’accueillir	 Mme	
Sonia	 Backès,	 ancienne	 Secrétaire	
d’Etat	 chargée	 de	 la	 Citoyenneté	 en	
France,	 venue	 visiter	 nos	 locaux	 et	
assister	 à	 certaines	 de	 nos	 activités.	
Au	 mois	 de	 janvier	 2023,	 Valérie	 a	
participé	 aux	 vœux	 de	 William	
Martinet,	 député	 de	 la	 11ème	
circonscription	 des	 Yvelines	 (qui	
comprend	Trappes).	En	retour,	il	s’est	

rendu	 dans	 nos	 locaux	 au	 mois	 de	
décembre	 dernier,	 notamment	 pour	
recueillir	 les	 difficultés	 auxquelles	
notre	 association	 et	 les	 personnes	
qu’elle	accueille,	sont	confrontées. 
Nous	sommes	fidèlement	soutenus	

par	 notre	 organisme	 national,	 la	
Mission	 Populaire	 Evangélique	 de	
France	 (MPEF),	 qui	 a	 organisé	 des	
temps	 forts	 et	 formations	 :	 une	
journée	 Inter-Frat	 autour	 du	 thème	
des	langues,	en	juin,	des	journées	de	
rentrée	 en	 octobre	 sur	 le	 sujet	 des	
bénévoles	 et	 du	 plaidoyer,	 une	 for-
mation	 à	 l’animation	 spirituelle	 en	
novembre	 à	 laquelle	 j’ai	 participé,	
une	formation	en	visio	sur	le	droit	du	
travail,	 et	 plusieurs	 moments	 de	
partage	d’expérience	entre	 les	direc-
teurs	 de	 l’ensemble	 des	 Fraternités.	
Cela	nous	permet	d’échanger	sur	nos	
pratiques,	nos	joies	et	nos	difficultés	
et	 d’entretenir	 notre	 appartenance	
commune	 à	 la	MPEF.	 Cela	m’a	 aussi	
permis	de	faire	connaissance	avec	de	
nombreux	 membres	 des	 autres	
Fraternités.

 Rapport d’activités : vie de l’association    (suite)
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 Rapport d’activités : ateliers socio-linguistiques    par Bernadette et Francine

Bernadette	
La	 fréquentation	 :	
chaque	 semaine,	 du	
lundi	 au	 vendredi,	
v ingt-huit	 groupes	
d'adultes	 se	 succèdent	

sur	 les	 dix	 créneaux	 horaires	 des	
ateliers	 de	 français	 proposés	 par	 la	
Miss	 Pop.	 Cinq	matinées	 de	 9h30	 à	
11h30,	 deux	 après-midis	 de	 14h	 à	
16h	et	trois	soirées	de	18h	à	20h.	
Idéalement,	chaque	créneau	horaire	
comporte	 des	 groupes	 de	 trois	
niveaux	 différents	 (débutant,	 inter-
médiaire,	 avancé).	 Par	 manque	 de	
bénévoles,	il	n'y	a	que	deux	niveaux	
les	 soirs	 et	 un	 seul	 niveau	 le	 lundi	
matin.	 Chaque	 groupe	 compte	 de	
quatre	 à	 dix	 «	 apprenants	 »,	 ce	 qui	
représente	 près	 de	 cent-vingt	 pré-
sences	de	2h	par	semaine.	
Si	 vingt-huit	nationalités	 sont	 repré-
sentées,	 les	maghrébins	(marocains,	
algériens)	totalisent	50%	de	l'effectif	
total.	 La	 moyenne	 d'âge	 est	 37ans	
(en	légère	baisse).	La	parité	est	pres-
que	 respectée	 :	 49%	 de	 femmes	 et	
51%	 d’hommes,	 après	 une	 longue	
stabilité	à	60%	de	femmes	et	
	40%	d’hommes.	
	 Les	 bénévoles	 sont	 au	 nombre	 de	
dix-huit	(quatre	hommes	et	quatorze	

femmes),	 en	 majorité	 retraités	 et	
domiciliés	dans	 les	 communes	envi-
ronnantes.	Onze	bénévoles	assurent	
chaque	 semaine	 un	 créneau	 de	 2h,	
sept	en	assurent	deux	ou	plus.	
La	 Miss	 Pop	 possède	 un	 fonds	 de	
manuels	 et	 documents	 pédagogi-
ques,	 à	 la	 disposition	 de	 tous,	
complétés	 par	 les	 ressources	 des	
sites	 de	 Français	 Langue	 Étrangère	
(FLE)	disponibles	sur	Internet.	
Les	activités	et	les	sorties	
Le	 service	 de	 coordination	 de	 la	
Mairie	de	Trappes	propose	des	acti-
vités	 variées	 pour	 mieux	 connaître	
et	mieux	 s'intégrer	 dans	 la	 commu-
ne	 :	 visites	 de	 structures	 (Maison	
des	 jeux,	 Maison	 des	 parents,	
Médiathèque…),	 participation	 à	 des	
évènements	 ponctuels	 (Journée	 du	
droit	des	femmes...).	
En	interne,	après	la	fête	de	la	galette	
du	16	janvier	2023,	nos	groupes	ont	
pu	 participer	 à	 différentes	 sorties	 à	
Trappes	ou	à	Paris	:	 	
•	le	17	avril	au	Ciné-club	de	Trappes,	
le	 film	 Les	 petites	 victoires,	 sur	 le	
thème	de	l'illettrisme.		
•	 le	 18	 juin	 à	 Paris,	 promenade	 en	
Bateau-Mouche	 et	 découverte	 des	
monuments	bordant	 la	Seine.	Après	
le	pique-nique	dans	le	parc	de	Bercy,	

la	visite	très	active	et	animée	du	musée	
des	Arts	Forains	a	été	très	appréciée.		
•	le	14	octobre,	le	concert	(Rap	et	Slam)	
de	 Kohndo	 au	 Conservatoire	 de	
Musique	et	de	Danse,	 sur	 le	 thème	du	
«	 périple	 Afrique-France	 »	 d'un	 jeune	
migrant.		
•	 le	19	novembre,	d'abord	un	parcours	
de	 visite	 «	 studieuse	 »	 au	 Musée	 de	
l'homme,	avec	des	 fiches	de	questions.	
Ensuite	le	pique-nique	nous	a	permis	de	
découvrir	la	Miss	Pop	du	Picoulet.	Enfin,	
la	visite	du	Musée	Grévin	où	les	partici-
pants	ont	pu	 reconnaître	 les	personna-
lités	 dont	 ils	 avaient	 étudié	 la	 biogra-
phie	dans	 les	 ateliers	de	 français.	Dans	
les	groupes,	 l'ambiance	est	très	sympa-
thique	 et	 cette	 activité	 est	 gratifiante	
car	 les	 participants	 sont	 extrêmement	
reconnaissants.	
Conclusion,	 les	ateliers	de	français	sont	
bénéfiques	pour	tous	 :	 tout	d’abord,	 ils	
sont	 l'occasion	 pour	 tous,	 bénévoles	
compris,	de	faire	connaissance	avec	des	
personnes	qu'ils	n'ont	pas	l'occasion	de	
rencontrer	ailleurs.	
Ensuite,	 c'est	 une	 excellente	 occasion	
d'aborder	 des	 sujets	 touchant	 à	 la	 vie	
quotidienne	 des	 adultes,	 avec	 l’oppor-
tunité	 de	 découvrir	 d'autres	 cultures,	
d'autres	 traditions,	 d'autres	 situations	
de	vie.	

Odile	
Ateliers	scientifiques 
des	 étudiants	 de	 l’ESTACA	
(asso-ciation	 Pégase)	 ont	

proposé	 aux	 enfants	 dans	 nos	
locaux,	 des	 expériences	 assez	
spectaculaires.	 A	 l’automne	 ils	 nous	
ont	 permis	 d’avoir	 des	 places	
gratuites	à	 la	Cité	des	sciences	et	de	
l’industrie	de	La	Villette. 
Atelier	musique ouvert	aux	enfants	
du	primaire,	une	heure	tous	les	
mercredis,	il	vise	à	leur	permettre	
d’avoir	une	approche	concrète	de	la	
musique,	par	l’apprentissage	d’un	ou	
plusieurs	instruments.	Une	nou-
veauté	cette	année	avec	l’apparition	
du	piano	et	du	violon. 
Ateliers	 d’anglais	 oral	 assurés	 par	
Rachel	tous	les	mercredis. 

Les	 sorties proposées	 ont	 été	 à	 la	
fois	culturelles,	avec	les	«Champs	de	
la	 culture»	 à	 Port	 Royal	 au	 prin-
temps,	 et	 scientifiques	 avec	 le	
planétarium	et	des	expositions	sur	la	
métamorphose	à	la	Cité	des	sciences	
à	 l’automne.	 Nous	 avons	 également	
organisé	 pour	 les	 collégiens	 une	
sortie	 au	 théâtre	 Montansier	 pour	
Les	fourberies	de	Scapin 

Lucile			
l ’Ate l i e r	 rad io	 avec	
Marmite	 FM	a	 fonctionné	
jusqu’en	 juin	 2023	 et	 a	
repris	 début	 octobre	 avec	

dix	collégiens,	dont	sept	sont	inscrits	
à	 la	Miss	Pop.	 Ils	ont	travaillé	sur	de	
nombreux	sujets	 :	histoire	de	 la	ville	
de	 Trappes,	 l ’environnement,	
l’égalité	homme/femme,	le	sport…		

Le	principe	est	de	préparer	un	thème	
pendant	 trois	 séances	 pour	 enre-
gistrer	 une	 émission	 lors	 de	 la	
quatrième.	Julien,	l’animateur	de	cet	
ate l ie r,	 p répare	 les	 thèmes ,	
dispatche	 le	 travail	 et	 répartit	 les	
rôles	pour	 les	 interviews.	Cet	atelier	
permet	 de	 travailler	 et	 d’améliorer	
de	 nombreuses	 compétences,	 peu	
prises	en	compte	au	collège,	comme	
la	 prise	 de	 parole	 orale,	 l’analyse	
d’une	information,	la	lecture	animée	
d’un	 texte,	 l’interview	d’une	person-
ne,	 l’analyse	 critique	 d’un	 spectacle	
ou	d’une	pièce	de	théâtre...		
Cet	 atelier,	 très	 riche	 et	 fécond,	 est	
aussi	 l’occasion	 de	 nombreuses	
sorties,	 toujours	 en	 lien	 avec	 les	
thèmes	travaillés. 

 Rapport d’activités : accompagnement scolaire    (suite)
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	 	Dans	l’année,	plusieurs	
actions	 ont	 été	menées	
autour	de	la	parentalité		
	 	 De	 façon	 générale	 et	
tout	au	 long	de	 l’année,	

la	Miss	Pop	reste	un	lieu	d’accueil	et	
d’écoute	 pour	 les	 parents	 et	 les	
familles	 des	 enfants	 qui	 fréquentent	
notre	 association.	 Les	 personnes	
savent	 qu’elles	 peuvent	 trouver	
dans	nos	locaux	une	aide	qui	peut	
prendre	 des	 formes	 diverses.	 Il	
peut	 s’agir	 d’une	 simple	 écoute,	
d’un	 partage	 ou	 d’un	 conseil	
informel.	 On	 peut	 également	
orienter	vers	les	partenaires	de	la	
ville	 ou	 du	 département,	 ce	 que	
nous	 faisons	 systématiquement	
quand	 le	 service	 peut	 être	 mieux	
rendu	ailleurs.		
	 	 Les	 cafés-santé	 ont	
continué	 d’accueillir	 des	
femmes	 sur	 des	 thèmes	
variés.	 Cette	 activité	 est	
prise	 en	 charge	 par	 une	
médecin	 bénévole,	 qui	 souhaite	
proposer	à	ces	femmes	un	temps	de	
libre	échange	et	de	questions	autour	
des	 problèmes	 de	 santé,	 pour	 elles	
même,	ou	pour	leurs	enfants.		
	 	 	 	Une	sortie	à	la	mer	début	juillet	a	
concerné	de	nombreuses	familles	de	
l’association,	 qui	 ont	 ainsi	 pu	 vivre	
ensemble	une	journée	inoubliable.	

	Un	séjour	de	vacances	en	famille	

a	eu	 lieu	dans	 les	Deux-Sèvres,	dans	
une	 ancienne	 école	 réaménagée	 en	
gîte	géré	par	la	mairie.	Nous	y	avons	
déjà	 séjourné	 avec	 d’autres	 familles	
en	 2018.	 Nous	 étions	 au	 maximum	
de	 nos	 capacités	 de	 transport,	 avec	
vingt-quatre	 personnes,	 dont	 trois	
accompagnatrices	 et	 cinq	 familles.	

Proches	du	Futuroscope	et	du	Marais	
poitevin,	 nous	 avons	 pu	 faire	 de	
nombreuses	sorties	culturelles.		
Avant	 tout,	 ces	 séjours	 sont	 l’occa-
sion	 d’expérimenter	 le	 vivre	 ensem-
ble	 entre	 familles	 de	 différentes	
cultures,	 dans	 la	 préparation	 des	
repas,	 l’apprentissage	 du	 tri	 des	
déchets,	 les	 équilibres	 alimentaires,	
la	 gestion	 d’un	 budget…	 C’est	 par	 la	
pratique	 que	 se	 fait	 la	 meilleure	
éducation,	 pour	 les	 petits	 comme	
pour	les	grands.	
				Médiation	sociale	et	numérique		
Pour	 de	 nombreuses	 personnes	 les	
démarches	 administratives	 sont	
complexes,	 d’autant	 plus	 si	 on	 ne	
maitrise	pas	 la	 langue.	Un	accueil	 et	

une	 aide	 sont	 assurés.	 Plus	 qu’un	
appui	 purement	 technique,	 c’est	
aussi	une	écoute,	des	conseils	et	des	
encouragements	 qui	 sont	 attendus.	
Les	 démarches	 auprès	 des	 organis-
mes	 se	 font	 la	 plupart	 du	 temps	 en	
leur	 nom	propre	 :	 nous	 les	 aidons	 à	
exprimer	 leurs	 besoins	 et	 à	 clarifier	
leur	 situation.	 Cela	 peut	 conduire	 à	
rédiger	 en	 leur	 nom	 des	 courriers,	
constituer	des	dossiers,	téléphoner...	
Nous	 apportons	 à	 leur	 démarche	
une	 crédibilité	 qui	 leur	 fait	 défaut,	
du	fait	de	leurs	difficultés	en	français	
notamment.	 I ls	 sont	 souvent	
confrontés	 à	 des	 situations	 admi-
nistratives	 et	 juridiques	 complexes,	
qu ’ i l s	 n ’ont	 pas	 les	 moyens	
d’affronter	 seuls.	 Nous	 ne	 nous	
substituons	 pas	 aux	 organismes	
existants	sur	la	ville,	auprès	desquels	
nous	 les	 renvoyons	 dès	 que	 c’est	
possible.	 Mais	 ces	 derniers	 sont	
souvent	saturés.		
Cette	 aide	 a	 concerné	 en	 2023	 une	
quarantaine	de	personnes,	mères	de	
famille,	 jeunes	 adultes,	 demandeurs	
d’asile,	etc,	pour	des	démarches	aussi	
diverses	que	des	renouvellements	de	
titre	de	 séjour,	 déclaration	d’impôts,	
demande	 de	 remboursement	 de	
Sécurité	 sociale	 ou	 mutuelle,	 procé-
dure	juridique	auprès	d’avocats,	aide	
juridictionnelle…	

Rapport d’activités : action Familles/Parentalité/Vacances et Loisirs    par Odile

 Rapport d’activités : ateliers socio-linguistiques   (suite)    

Francine		
Atelier		
«	Apprendre	à	lire	»	
L’apprentissage	 ou	 le	
perfectionnement	de	 la	
lecture,	 initié	 en	 sep-

tembre	 2022	 s’est	 poursuivi	 tout	 au	
long	de	 2023.	 Cet	 atelier	 a	 permis	 à	
des	personnes	inscrites	en	ASL	ou	sur	
liste	d’attente	d’y	être	accueillies.		
Fin	décembre	2023,	 l’ensemble	de	la	
méthode	 d’apprentissage	 de	 la	
lecture	 (PM	 :	 AlphaLire	 du	 site	

internet	 lepointdufle.net)	 avait,	 pour	
la	première	fois,	été	expérimentée.		
Fréquentation	
Au	cours	de	2023,	vingt-neuf	séances	
de	 travail	 de	 deux	 heures	 chacune	
ont	 eu	 lieu	 sur	 les	 ordinateurs	 de	 la	
salle	informatique	pour	une	à	quatre	
personnes.		
•	 Quatre	 personnes	 maximum	 peu-
vent	 y	 être	 accueillies,	 la	 méthode	
demandant	 un	 suivi	 individuel	
conséquent.		

•	Une	apprentie	lectrice,	particulière-
ment	volontaire	et	assidue,	a	atteint	
la	 fin	 de	 la	 méthode	 en	 décembre	
2023,	avec	un	résultat	final	théorique	
appréciable.	Ce	 fut	pour	elle,	 l’abou-
tissement	de	 trente-neuf	 séances	de	
deux	 heures	 de	 travail	 sur	 quinze	
mois.	 En	 arrivant	 à	 l’atelier,	 elle	
connaissait	 déjà	 l’alphabet	 français.		
Elle	 a	 donc	 quitté	 cet	 apprentissage	
individuel	 et	 permis	 à	 un	 nouvel	
apprenant	 d’être	 accueilli,	 pour	
perfectionner	 sa	 lecture	 et	 accéder	
au	métier	qu’il	envisage	d’exercer.				
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L’équipe	 informatique	
est	 composée	 de	
quatre	 personnes	 :	
F r a n c i n e	 C a b a l l ,	
Hugues	 Fouch ie r,	
Alain	Knecht,	et	Oscar	

Rocha.	Alain	Knecht	assure	la	coordi-
nation.	 Cette	 équipe	 a	 quatre	
fonctions	essentielles	:	
	 1-	 	 Maintenance	 matérielle	 et	
logicielle	 de	 tous	 les	 équipements	
informatiques	et	du	réseau	internet	:	
les	ordinateurs	portables	de	la	direc-
tion,	de	 l’accueil	et	des	deux	adultes	
relais	 +	 huit	 tablettes	 disponibles	
pour	l’accompagnement	scolaire	+	six	
ordinateurs	 fixes	 pour	 l’atelier	
Informatique	 	+	trois	salles	équipées	
en	ordinateurs	fixes.		

Tous	 les	 ordinateurs	 ont	 le	 même	
système	 d’exploitation	 et	 sont	 reliés	
au	 serveur	 par	 un	 réseau	 filaire	
interne.	 Les	 ordinateurs	 de	 l’atelier	
informatique	et	des	salles,	disposent	
de	 logiciels	 de	 bureautique	 et	 d’une	
large	batterie	de	logiciels	éducatifs	et	
ludiques,	 en	 plus	 des	 logiciels	 pour	
l’apprentissage	de	la	lecture.	
2-	 	Gestion	de	la	téléphonie	et	accès	
au	réseau	publique	Orange	par	fibre.
3-	 	Centralisation	 et	 sauvegarde	 de	
tout	 le	 contenu	 informatique	 des	
ordinateurs	 des	 salariés,	 ainsi	 qu’un	
répertoire	des	photos.	
4-		Fonctionnement	de	l’atelier	infor-
matique	ouvert	4	fois	par	semaine,	
•	une	séance	pour	l’apprentissage	de	
la	lecture	pilotée	par	Francine,	soient	

trente	séances	avec	trois	participants	
en	moyenne	;	
•	 trois	 permanences	 de	 trois	 heures	
chacune	 pour	 l’accueil	 de	 jeunes	 et	
d’adultes	 (acquisition	 de	 la	 maitrise	
des	 logiciels	 de	 bureautique,	 traite-
ment	de	texte,	rédaction	de	lettres	et	
CV,	 accès	 aux	 services	 publiques…).	
Les	 démarches	 administratives	
dématérialisées	 nécessitant	 des	
compétences	 spécifiques	 et	 de	 la	
confidentialité,	restent	à	la	charge	de	
nos	adultes-relais.	
En	2023	l’Atelier	a	été	ouvert	pour	83	
séances,	soit	257	passages.	Du	fait	de	
l’utilisation	 des	 smartphones,	 des	
tablettes	 et	 des	 ordinateurs	 de	
certaines	 salles	 de	 l’association,	 la	
fréquentation	de	l’atelier	a	diminué.	

 Rapport d’activités : atelier informatique      par Oscar

L’atelier	 se	 déroule	
chaque	 mardi	 après-
midi,	de	14h	à	16h	en	
semaine	 scolaire,	 de	
septembre	à	 juin	dans	
les	 locaux	 de	 la	 Miss	
Pop.	 Deux	 groupes	

féminins,	 en	 alternance	 tous	 les	 15	
jours,	 pour	 optimiser	 le	 nombre	 de	
bénéficiaires	:	
-	 1er	 groupe	 :	 quatre	 participantes,	
ayant	débuté	en	septembre	2022.	
-	 2ème	 groupe	 formé	 en	 septembre	
2023	 :	 4	 participantes	 plus	 débutan-
tes.	 L’animatrice	 Blandine,	 est	 aidée	
d’une	des	participantes	confirmées.  
Cette	 année	 scolaire,	 dans	 chaque	
groupe,	 une	 nouvelle	 participante	 a	

été	 accueillie	 avec	 enthousiasme.	
L’assiduité	 est	 un	 peu	 «	 fantaisiste	 »	
mais,	 quel	 que	 soit	 le	 nombre	
l’ambiance	reste	très	positive.	
L’animatrice	:	  
-	accueille	les	participantes	à	l’atelier.	
-	 réalise	 un	 prototype	 de	 chaque	
objet	 et	 prépare	 un	 kit	 des	 fourni-
tures	nécessaires	pour	chacune.	
-	achète	les	diverses	fournitures.	
Les	objectifs	de	l’atelier	:	
•	 conversation	 en	 français	 dans	 une	
ambiance	conviviale.	
•	 au	 fil	 de	 nombreux	 dialogues	 au	
sein	des	 groupes	 (à	 propos	de	 la	 vie	
de	 famille,	 religion,	 santé,	 langue…)	
une	 véritable	 amitié	 s’est	 instaurée	

avec	un	vrai	respect	de	l’autre. 
•	couture	à	la	main	et	à	la	machine.	
Réalisations	: 
-	 Couture	 :	 porte	 carte,	 lingettes	 en	
éponge	 bambou,	 bavoir	 pour	 bébé,	
sortie	 de	 bain	 pour	 enfant,	 vide-
poche,	 chouchou,	 sac	 à	 provisions	
pliable,	 gant	 de	 cuisine,	 sac	 à	 fruits,	
sapin	 de	 Noël	 en	 patchwork,	 boule	
de	Noël	décorée,	sac	pour	téléphone	
portable,	 pochette	 pour	 charger	 un	
téléphone	 portable,	 sac	 réversible	
pour	transporter	une	tarte,	djellaba…	
-	 Initiation	 à	 la	 broderie	 au	 point	 de	
croix.	
-	Conseils	pour	couture	courante	per-
sonnelle	(ourlets,	raccommodage,…).	

 Rapport d’activités : atelier création      par Blandine

Rapport d’activités : atelier robotique et programmation     par Raymond

De	 janvier	 à	 juin,	 nous	
avions	deux	niveaux	:	le	
groupe	 de	 débutants	
c ompo s é	 d e	 s e p t	
jeunes	 de	 l’école	 pri-

maire,	 et	 un	 groupe	 plus	 avancé	
composé	 de	 deux	 jeunes	 filles	 qui	
avaient	 commencé	 en	 septembre	 et	
qui	 ont	 été	 rejointe	 par	 une	 troi-
sième.	 Les	 débutants	 ont	 découvert	
la	robotique	avec	 le	robot	Thymio	et	
ont	appris	à	 le	programmer.	Chez	les	
grands,	 nous	 avons	 commencé	 la	

construction	robotique	à	l’aide	de	kit	
de	 construction	 de	 robots	 et	 nous	
avons	continué	l’impression	3D.		
Lucien	 et	 Raymond	 ont	 animés	 ces	
différents	ateliers.	
Au	 mois	 de	 juin,	 une	 après-midi	
porte	 ouverte	 a	 permis	 à	 chacun	 de	
présenter	 à	 ses	 parents,	 ses	 amis	 et	
aux	 salariés	 et	 bénévoles	 de	 la	Miss	
pop,	le	travail	fait	durant	l’année.	
En	octobre	le	groupe	s’est	considéra-
blement	 réduit	 puisqu’ils	 n’étaient	
que	 cinq	 (quatre	 nouveaux	 et	 un	

ancien)	à	participer	au	groupe.	Nous	
avons	 fait	 deux	 groupes	 de	 niveau	
autour	 de	 la	 programmation	 avec	
Scratch.		
Du	 point	 de	 vue	 de	 l’animation	
Lucien	 a	 pris	 une	 part	 encore	 plus	
active	 que	 l’année	 précédente	 car	
Raymond	a	eu	moins	de	disponibilité.	
Une	 inquiétude	 pour	 la	 rentrée	
prochaine	 :	 le	 risque	 de	 disparition	
de	ces	ateliers	car	Lucien	ne	sera	plus	
disponible	 le	mercredi	 après-midi	 et	
Raymond	quitte	la	région.	
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Pour soutenir l’action de la Miss Pop vous pouvez devenir bénévole, ou simplement adhérent, et/ou 
donateur. Vous pouvez même faire UN DON REGULIER en demandant à votre banque de faire un 
virement automatique sur le compte de la Fraternité Mission populaire de Trappes :  
LA POSTE - code IBAN : FR65 2004 1010 1239 0391 2Y03 301    BIC : PSSTFRPPSCE 
   En privilégiant les virements vous suprimez le risque de vol des chèques

Je	soutiens	la	Fraternité	de	Trappes	et	je	fais	un	don	de	: 
o	40	€     o	60	€						o	80€						o	100	€     o	200	€						o	autre	montant	..........	€  
(Un	don	de	40	€	vous	revient	à	13,60	€	après	déduction	fiscale,	et	un	don	de	100	€	vous	revient	à	34	€.) 
Je	recevrai	un	reçu	fiscal	annuel	donnant	droit	à	une	réduction	d’impôts	de	66%	du	montant	de	mon	don.	
o	Je	souhaite	adhérer	à	l'association	:	15	€				
Merci	de	joindre	votre	chèque	de............	€		à	l'ordre	de	"Fraternité	Mission	Populaire	de	Trappes" 
et	de	l’envoyer	à	:	Trésorier	de	la	Mission	Populaire,	BP	60094,	78194	Trappes	Cedex 
Nom	:	……………………………………………………	Prénom	:	….…….……………………………. 
Adresse	électronique	:	……………………………….……….……@…………….…………….…..	
NB	:	La	Miss	Pop	ne	communique	aucune	coordonnée	à	des	tiers.
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 Rapport financier     par Christine Pellicer

L’exercice	 2023	 est	
légèrement	 excéden-
taire	 (2.892	 €)	 et	 ce	
résultat	 confirme	 celui	
de	 l’exercice	précédent	
(861€).	Les	charges	ont	

augmenté	de	1.192	€	 et	 les	 produits	
de	3.223	€.	
Remarques	sur	les	produits	
•	 Les	 subventions	 publiques	 se	
montent	 à	 166	 006	 €	 (73,2	 %	 des	
produits)	:	
o	 la	 subvention	 FONJEP	 à	 14	 214€	
(fonds	de	coopération	de	 la	 jeunesse	
et	 de	 l’éducation	 populaire)	 avec	 un	
rattrapage	sur	2022	(7107	€),	
o	 la	 subvention	 FIPD	 (Fonds	 Intermi-
nistériel	 de	 Prévention	 de	 la	 Délin-
quance)	 n’a	 pas	 été	 demandée	 car	
elle	faisait	doublon	avec	une	subven-
tion	pour	le	voyage	à	Amsterdam,	
o	 la	 subvention	DILCRAH	n’a	 pas	 été	
obtenue	 (Délégation	 Interministé-
rielle	 à	 la	 Lutte	 Contre	 le	 Racisme,	

l’Antisémitisme	et	la	Haine	anti-LGBT)	
pour	la	lutte	contre	la	radicalisation,	
o	 la	 fondation	 privée	 BNP	 PARIBAS	
représente	 3	 500€	 (troisième	et	 der-
nière	année	pour	cette	subvention).	
•	Les	dons	des	associations	d’entraide	
sont	 en	 augmentation	 (trois	 nouvel-
les	associations	donnatrices	en	2023)	
Les	 dons	 des	 particuliers	 (28.263	 €)	
sont	en	baisse	de	l’ordre	de	11%.	
Remarques	sur	les	charges		
•	Augmentation	de	la	masse	salariale	
d’environ	7000	€.	
•	Augmentation	des	frais	de	déplace-
ment	 :	 le	 coût	 des	 cars	 a	 augmenté	
de	 50%,	 nous	 invitant	 à	 revoir	 notre	
politique	de	déplacements.	
•	 Au	 bilan	 de	 l’actif,	 les	 immobilisa-
tions	 correspondent	 à	 des	 travaux	
faits	en	2015	et	à	 l’achat	de	matériel	
informatique.		
Les	 disponibilités	 sont	 de	 119	 248	 €	
(compte	courant,	livret	A	et	caisse).	

Personnel	
L’association	emploie	quatre	salariées	
plus	 la	 directrice	 qui	 est	 «	 mise	 à	
disposition	»	par	la	MPEF.	
•	2	salariées	à	plein	temps,	
•	 1	 salariée	 à	 temps	 partiel	 pour	
l’accueil	(embauchée	en	2021),	
•	 1	 salarié	 à	 temps	 partiel	 pour	 le	
soutien	scolaire	(depuis	fin	2023).	
Les	bénévoles	participants	aux	diver-
ses	 activités	 sont	 environ	 quarante.	
Leur	temps	n’est	pas	comptabilisé.	
Budget	prévisionnel	2024	
Il	 est	 en	 légère	 baisse	 (4500€)	 par	
rapport	au	réalisé	de	2023,	notament	
en	 raison	 de	 la	 disparition	 des	
subventions	DILCRAH,	et	BNP.	
Il	 faudra	 viser	 une	 diminution	 des	
charges	de	l’ordre	de	8000	€	:		
•	 utiliser	 les	 transports	 en	 commun	
pour	les	sorties	culturelles,	
•	renégocier	avec	France	Télécom,		
•	 rester	 vigilants	 sur	 les	 charges	 en	
particulier	du	chauffage	électrique.

 Elections au conseil d’administration    
Le	 Conseil	 d’Administration	 est	
composé	de	dix	membres,	élus	pour	
un	mandat	de	quatre	ans	(maximum	
trois	 mandats	 successifs).	 Il	 est	
renouvelable	 par	 moitié	 tous	 les	
deux	ans.	Cette	année,	parmi	les	cinq	
administrateur/trices	 sortants,	 deux	

arrivés	 au	 terme	 de	 leur	 troisième	
mandat	 ne	 pouvaient	 être	 réélus	 :	
Bernadette	et	Alain.		
Sortants	 également,	 Christopher	 et	
Jonathan	 ne	 se	 sont	 pas	 portés	
candidats.	 Chantal	 était	 candidate	
pour	un	nouveau	mandat.	

Fabienne	 (non	sortante)	a	dû	démis-
sionner	pour	raisons	familiales.		
Un	 candidat	 et	 trois	 candidates	
pressenti.e.s	ont	été	élu.e.s,	bouscu-
lant	 un	 peu	 la	 parité	 :	 Christine	
Jacquet-Lagrèze,	 Béatrice	 Lerenard,	
Hugues	Fouchier,	Brigitte	Gombert.


